

---

## AUSTRALIE

---

### **Le secteur de la vente au détail en chute libre**

Les commandes à terme des clients dans le secteur du commerce de détail étaient proches de leur niveau le plus bas depuis trois ans en août, avec -23% d'indice par rapport à 2022. La baisse la plus importante s'est concentrée chez les détaillants automobiles (-43%) et chez les détaillants d'articles ménagers (-17%). Les commandes à terme sont un indicateur avancé de l'activité économique future, montrant une baisse des achats non-essentiels pour les ménages faisant face aux pressions liées au coût de la vie. En revanche, la baisse des commandes des clients chez les détaillants automobiles reflète une amélioration des chaînes d'approvisionnement, ce qui a aidé les détaillants à gérer les arriérés de commandes accumulés pendant la pandémie. [Australian Review](#)

### **La Haute Cour statue que Qantas a illégalement externalisé 1 700 emplois pendant la pandémie**

Qantas a perdu sa tentative devant la Haute Cour d'annuler une décision selon laquelle elle avait illégalement externalisé 1 700 emplois de manutentionnaires au sol dans 10 aéroports en novembre 2020. Le Syndicat des travailleurs des transports a déclaré aux qu'il demanderait maintenant une indemnisation et des sanctions « importantes » devant la cour fédérale pour le « plus grand licenciement jugé illégal » de l'histoire australienne. Qantas avait affirmé que l'externalisation était une mesure financière nécessaire qui pourrait lui faire économiser 100 M AUD par an et réduire les dépenses futures en équipements de manutention au sol. Dans un communiqué, Qantas a déclaré qu'elle « reconnaissait et acceptait » la décision de la Haute Cour exposant la compagnie aérienne en difficulté à une facture d'indemnisation colossale pour avoir licencié du personnel dans 10 aéroports en novembre 2020 [The Guardian](#)

### **Le projet de loi gouvernemental sur le logement de 10 Mds AUD a été adopté par le Parlement**

Le Housing Australia Future Fund (HAFF), projet de loi gouvernemental de 10 Mds AUD a été adopté par le Parlement, ouvrant la voie à la construction de nouveaux logements sociaux et abordables. Dans le cadre du plan, 30 000 nouveaux bâtiments seront construits sur cinq ans, mais il n'y a pas d'échéancier pour le début de la construction. Les principaux organismes de logement et de lutte contre le sans-abrisme du pays ont salué l'adoption de la législation. Un minimum de 1 200 maisons seront construites dans chaque État et territoire au cours des cinq premières années afin de s'assurer que le financement est partagé à travers le pays. [ABC](#)

### **La main-d'œuvre atteint un niveau record, le taux de chômage reste stable**

Une hausse plus forte que prévu de l'emploi a poussé le taux d'activité à un niveau record, le marché du travail continuant de résister aux taux d'intérêt élevés. Environ 64 900 personnes ont trouvé du travail en août, a annoncé jeudi le Bureau australien des statistiques, allant à l'encontre des attentes des économistes d'une croissance modeste de l'emploi de 25 000. Le

taux d'activité – le pourcentage de personnes en âge de travailler dans la population active – a atteint un niveau record de 67%, alors que le marché de l'emploi australien continue d'attirer des travailleurs. Les hausses de l'emploi en août sont attribuables à une augmentation de 62 100 du nombre de travailleurs à temps partiel, ainsi qu'à une hausse de 2800 de l'emploi à temps plein. Bien que le travail à temps partiel ait été à l'origine des hausses enregistrées en août, la quasi-totalité de l'augmentation de l'emploi au cours des trois dernières années était attribuable au travail à temps plein. [Australian Review](#)

---

## NOUVELLE - ZÉLANDE

---

### **La Nouvelle-Zélande obtient une note de crédit AAA de l'agence de notation Standard and Poor's**

Standard and Poor's (S&P) a confirmé la notation à long terme de la Nouvelle-Zélande en monnaie locale à AAA et la notation en devises étrangères à AA+ avec une perspective stable. « S&P a salué l'excellent cadre institutionnel, la richesse économique et le niveau modeste de la dette publique de la Nouvelle-Zélande, notant que la gestion du gouvernement en réponse à la pandémie de COVID-19 a permis au pays de se rétablir plus rapidement que la plupart de ses pairs ». Le gouvernement a continué de prendre des mesures pour consolider les dépenses, ce qui, selon S&P, entraînera une réduction du déficit au cours des prochaines années. [Beehive](#)

### **La ministre des Affaires étrangères, Nanaia Mahuta, participera à la réunion des ministres des Affaires étrangères du Forum des îles du Pacifique (FIP)**

La réunion s'est tenue à Suva (Fidji) le 14 septembre. La ministre a déclaré que la Nouvelle-Zélande est profondément engagée à travailler avec les peuples du Pacifique pour renforcer la coopération et partager les moyens de lutte contre les défis auxquels est confronté le continent bleu : « Il s'agira notamment de convenir d'un plan de mise en œuvre de la Stratégie 2050, qui fera progresser le leadership du Pacifique en matière de sécurité régionale, d'ambition climatique et de résilience climatique, ce qui est également essentiel pour maintenir une unité régionale forte. Pendant son séjour, la ministre aura également l'occasion de s'entretenir lors de réunion bilatérales avec ses homologues. [Beehive](#)

### **Élections 2023 : Publication de la mise à jour économique et budgétaire préélectorale : les comptes publics sont en meilleure santé que prévu**

Les perspectives économiques et les comptes de l'État sont légèrement meilleurs que prévu, mais les deux années à venir s'annoncent difficiles, selon les prévisions préélectorales publiées par le Trésor. La mise à jour économique et fiscale pré-électorale (PREFU) montre que le déficit attendu pour l'année 2022/23 est passé de 7,6 Mds NZD à 11,4 Mds NZD, les recettes fiscales ayant été inférieures de 2,9 Mds NZD aux prévisions. Les déficits pour les deux années suivantes ont été augmentés car les dépenses dépassent la croissance des recettes, et le retour à l'excédent est maintenant reporté d'une année supplémentaire, jusqu'en 2026/27. [RNZ](#)

### **Les programmes régionaux de main-d'œuvre causent des problèmes pour les soins de santé dans le Pacifique**

Les programmes de mobilité de la main-d'œuvre dans le Pacifique sont accusés de permettre aux infirmières de quitter plus facilement leur pays et d'accéder notamment à des opportunités dans le secteur des soins aux personnes âgées en Nouvelle-Zélande et en Australie. Le patron de la santé de Kiribati, Benny Teuea, a déclaré qu'il y avait « une génération perdue de médecins et d'infirmières » balayée par le programme australien de mobilité de la main-d'œuvre. Le secrétaire à la santé des Îles Cook, Bob Williams, a déclaré que son pays avait perdu environ 40 employés au cours de l'année écoulée et avait « emprunté » des infirmières aux Fidji pour aider à pourvoir les postes vacants. Les Fidji auraient perdu environ 800 infirmières l'année dernière et les Tonga environ 80. [RNZ](#)

### **Samoa : la politique de lutte contre le changement climatique est essentielle, mais il faut donner la priorité au sujet du travail saisonnier**

Les travaux pour formuler la toute première politique sur le changement climatique dans les secteurs de l'agriculture et la pêche ont commencé. Une grande partie de la population est déjà confrontée à la croissance des conditions météorologiques extrême, qui menace l'approvisionnement alimentaire. L'un des défis qui contribuent à la baisse des récoltes sur les marchés locaux est la pénurie de main-d'œuvre. En effet, une grande partie des travailleurs de ces secteurs déménagent pour travailler en Australie ou en Nouvelle-Zélande pour exercer le même métier, ce qui provoque une diminution de l'offre et une envolée de prix. [The Samoa Observer](#)

### **Mise en œuvre du cadre économique indopacifique pour la prospérité (IPEF)**

Le gouvernement va créer un organisme chargé de superviser la mise en œuvre du nouvel accord sur la chaîne d'approvisionnement du Cadre économique indopacifique pour la prospérité (IPEF). L'IPEF est une initiative créée par le gouvernement des États-Unis pour renforcer la coopération économique entre ce pays et les pays de la région indo-pacifique.

L'année dernière, il a été annoncé que les Fidji rejoindraient les États-Unis, l'Australie, la Nouvelle-Zélande et plusieurs pays asiatiques. Cet accord porte sur la résilience de la chaîne d'approvisionnement. Le vice-Premier ministre du Commerce fidjien a déclaré que « Les Fidji sont déterminées à travailler main dans la main avec leurs partenaires régionaux pour renforcer les chaînes d'approvisionnement et promouvoir le commerce. » [Fiji Sun](#)

### **Papouasie-Nouvelle-Guinée : création de l'Autorité nationale du pétrole**

Le ministre du Pétrole et de l'Énergie, Kerenga Kua, a déclaré qu'un projet de loi visant à créer l'Autorité nationale du pétrole serait présenté au Parlement avant la fin de l'année. Cette Autorité serait chargée de l'administration et de la gestion de la loi sur le pétrole et le gaz.

Les gestion des ressources pétrolières sera désormais basée sur un régime fiscal connu internationalement sous le nom « partage de la production pétrolière ». Il s'agit d'un accord entre un investisseur pétrolier et une compagnie pétrolière d'Etat pour partager les revenus pétroliers une fois les coûts d'exploitation et d'extraction couverts. La compagnie pétrolière d'Etat conserve la priorité de la ressource au profit de sa population. [The National](#)

# ***\*Focus sectoriels\****

## **Actualités agricoles**

### **L'Indonésie a levé le 6 septembre les restrictions temporaires à l'import de bovins vifs depuis l'Australie**

Celles-ci avaient été instaurées suite à la détection de cas de dermatose sur certains de ces animaux une fois arrivés en Indonésie. La levée de ces restrictions est à effet immédiat mais l'Australie s'est engagée à fournir des informations régulières à l'Indonésie sur ses campagnes de surveillance de la dermatose. Le DAFF rappelle que la maladie n'a jamais été détectée en Australie, qui conserve donc son statut indemne. L'Indonésie représente 45% des exports de bovins vifs australiens, soit environ 550 000 têtes par an (460 M€/an) sur la période 2018-2021. [DAFF](#), [FarmOnline](#), [MLA](#)

## **Actualités énergies et développement durable**

### **Les ministres de l'environnement du Pacifique renforcent leur engagement à faire face à l'impact des trois crises planétaires**

Lors du dialogue de haut niveau de Talanoa le 8 septembre 2023, les ministres de l'environnement et les représentants de haut niveau des pays membres du PROE (programme régional océanique de l'environnement), dont la France, ont renforcé leur engagement de se mobiliser individuellement et collectivement pour faire face à l'impact sur les communautés du Pacifique de la triple crise planétaire du changement climatique, de la perte de biodiversité et de la pollution, à mettre en œuvre la stratégie du Pacifique bleu 2050 et à soutenir la mise en œuvre de l'objectif 30x30, conformément aux objectifs du cadre mondial pour la biodiversité.

[Pacific Environment \(sprep.org\)](https://sprep.org)

### **La Grande barrière de corail est retirée de la liste des sites "en danger" par l'UNESCO**

Le Comité du patrimoine mondial des Nations unies a officiellement retiré la Grande barrière de corail de sa liste de sites "en danger", mais l'Australie reste sous pression pour montrer qu'elle fait suffisamment d'efforts pour protéger le récif des atteintes à l'environnement. Le gouvernement Albanese a récemment annoncé une enveloppe de 150 M AUD pour améliorer la qualité de l'eau du récif, entre autres mesures.

[ABC](#)

### **Les industriels australiens auraient besoin de 100 Mds AUD pour les énergies renouvelables**

En réponse à l'impact de la loi américaine sur la réduction de l'inflation (IRA), les industriels australiens appellent le gouvernement fédéral australien à mettre en place un programme politique de 100 Mds AUD australiens sur dix ans afin de donner un coup d'accélérateur à la

transition vers l'énergie verte en Australie. Proposé par des groupes tels que l'Australian Council of Trade Unions, l'Australian Conservation Foundation, Climate Energy Finance, Rewiring Australia et le Smart Energy Council, l'Australian Renewable Industry Package (ARIP) éclipserait les engagements actuels du gouvernement.

[@AuManufacturing](#)